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本报济南4月23日讯（记者
刘帅 张玉岩 任磊磊） 23

日，山东省省长郭树清出席绿公
司年会“十人看十年”论坛并致
辞。他坦言，目前，山东在人口资
源、环境方面都面临着巨大的挑
战，但山东正推进一系列改革，
这些领域存在广阔的投资前景；
另外，山东民风淳朴、包容，注重
契约精神，希望企业家来投资兴
业。

本次绿公司年会选址济
南，有一些企业家反映济南特
别堵，郭树清笑称，济南叫泉
城，泉城的特征概括为“四面荷
花三面柳，一城山色半城湖”，

但大家好像现在不这么理解
了。他毫不避讳地自嘲道，济南
目前在雾霾和拥堵两方面都名
列全国前十名。他戏称，网上把
这句诗也改了，“现在是满城雾
霾半城堵。”今天马云来参会，
我相信这个局面可以改变。

郭树清坦言，山东经济总量
位居全国第三，但人口资源、环
境方面都面临着巨大的挑战。他
还介绍了山东省当前在多个领
域尝试的一些改革，两年来省委
全面深化改革领导小组召开了
21 次会议，出台了 180 多个改革
文件和法规，农村企业、财税、金
融、教育、医疗、社保和生态文明

等许多领域改革都走在了全国
的前列。

郭树清提到了企业家在
山东的投资。他说，联想集团
在山东不仅投资了化工产业
的转型升级，而且还投资了种
植水果，蓝莓种得很好，质量、
品质第一，价格也不低。新希
望在山东的农业和食品领域
投资数百亿元，山东的食品占
到全国的六分之一，新希望集
团做出了巨大贡献。阿里巴巴
目前在山东的淘宝村有64个，
其中在山东最落后、最欠发达
的菏泽市就有35个，非常感谢
马云，因为他扶贫扶得好。山

东正致力于加快农村基础设
施建设，改善居民生活条件，
这些领域投资合作的前景非
常广阔。

郭树清表示，近年来山东
大力营造国际化、法治化营商
方式，用法治解决了一系列历
史遗留问题，山东特别注重契
约精神，加强诚信体系建设，努
力为所有市场主体创造平等参
与竞争的良好条件，构建新兴
的政商关系，坦荡真诚地同民
营企业接触交往，与民营企业
家保持清白纯洁的关系。

郭树清面对现场嘉宾，提
了一个问题，2500年前中国的

哪个地方营商环境最好呢？他
笑说，当然是山东。郭树清说，
根据本地的传说，春秋末期范
蠡帮助越王灭吴之后，退隐江
湖，从马云的故乡浙江，带着
西施姑娘来到了山东经商，可
见那个时候和现在不一样，江
浙的商业不如山东发达。他当
年走的路线和马云今天走的
路线应该是一样的。

郭树清最后坦言，真诚地希
望大家能够到山东投资兴业，实
现互利共赢，欢迎大家到充满希
望、充满活力的山东大地，多走
走，多看看，结交更多朋友，找到
更多商机。

马云、贾跃亭、俞敏洪等十位大佬畅想未来十年，没少“互掐”

斗斗死死BBAATT，，其其他他人人不不一一定定富富起起来来

郭树清出席绿公司年会大力推介山东

机机会会多多，，人人淳淳朴朴，，欢欢迎迎来来投投资资

大佬来了
2016绿公司年会

俞敏洪：
下一轮改革在教育领域

23日，在“十人看十年”专
场，十位企业家陆续登台，TCL
集团董事长李东生讲完后，按照
主办方设定的规则，李东生接受
俞敏洪的提问。俞敏洪也不客
气，直接抛给了转型智能制造的
李东生一个刁钻问题：是不是想
掐死从互联网开始做智能硬件
的人，比如贾跃亭，对此，李东生
笑称，“曾有这样的想法，后来想
了想我不被他们掐死就不错。现
在我们提出‘双+’转变战略，要
把对手变成伙伴，我们做更擅长
的事，对不擅长的比较难建立竞
争优势的领域，希望和合作伙伴
探讨一种互利双赢的模式。”

俞敏洪紧追不舍，“你的合
作是一种无奈的行为，还是整体
来说从心底里想要的？”李东生
回答说，“是我心底里想要的，这
是真话，因为我们有一部分能力
是他们做不到的，或者他们不愿
意去做的。他们有一部分能力是
我们很难复制的，所以合作是最
好的选择。”

接下来，俞敏洪上台演讲，
他一开讲，就戗向了马云，说面

向未来的十年，阿里巴巴、腾讯、
小米、乐视一定在我们的经济发
展视野中间，但百年后，“我认为
这些公司可能就不在了。可能百
年以后巴巴阿里就出现了。但是
什么东西能够保证中国可持续
发展呢？只有两个字，就是教育。
所以百年之后新东方一定会
在。”他认为只有教育能够保持
民族长久的兴旺和发展，而且下
一轮革命一定发生在中国的教
育领域，“民间教育的发展和技
术在教育中的应用，一定会成为
主流。湖畔大学和学习联盟兴起
将变得势不可当。”

贾跃亭：
不要在BAT延长线上
做创新

会上最精彩的部分无疑是
马云与贾跃亭的交锋。贾跃亭
先于马云演讲，结束后，马云提
问，“前几天有人跟我说，你在
互联网深圳大会上说了BAT，
百度、腾讯、阿里巴巴垄断了整
个互联网创业的资源，使得大
家没法混了。假如说我们现在
换一下，你是BAT的一家，你该
怎么做才好？”

贾跃亭回答，“每一个时代

都会有一些代表性的企业，每
个时代都会有一些垄断整个社
会资源的企业，但是其实这些
都不重要，因为时代是不断变
化的，每一个时代变迁的同时，
都会诞生全新的更加伟大的企
业。”

贾跃亭认为要超越BAT这
种企业，就不要在BAT延长线
上做创新，更不要依赖BAT强
大的资源，“要从另外一个纬度
思考问题，站在下一个时代更
高的纬度制定战略，通过自身
的努力走一条完全不同的道
路，这样才能引领一个伟大的
时代。”

贾跃亭在专场会上介绍了
乐视首款超级汽车LeSee，乐视
已经形成乐视超级手机、乐视
超级电视、乐视超级汽车、乐视
体育、乐视云、乐视影业、乐视
音乐、乐视互联网金融、乐视网
等垂直整合的子生态。贾跃亭
说，明年乐视的销售收入预计
可能突破1000亿元，今年在五
六百亿元。此前贾跃亭强调，乐
视将对汽车进行免费。马蔚华
说，乐视造车不是为了卖车，如
同它造手机、电视，都不是为了
卖硬件，是卖内容，是内容制造
商。

马云：
阿里是在做未来的生意

马云最后一位出场，面对互联
网公司日益激烈的竞争，马云称每
天如履薄冰，“互联网企业并不好
过，且企业越大越难过。说实话，每
一天像过一年一样难过，每一年像
过十五年一样的压力，这15年，我
内心就像过了四五十年。如果让我
重新选择下一辈子还做企业，我一
定不会做成这样，一定不会做成这
样的规模，一定不会做成这样的影
响力，一定不会把企业做成上市。”

面对多人的“刁难”，马云回击
贾跃亭说，“贾跃亭刚才回答得挺
好，我是这么看，推翻了三座大山，
把地主斗死了，农民不一定富起
来。”而对于俞敏洪的说法，他直
言，“十年以内我们未必在，可能三
年就不在了。现在哪个互联网公司
真正能红三年？很难。教育在，新东
方未必会在。这是两码事，教育不
等于新东方。”

马云把演讲的题目定为“想
象力是未来社会最大的动力之
一”，他认为，虽然大家认为BAT
相当了不起，但想象力不够。“有
的时候觉得自己做得好，其实是
想象力不够，有时我们觉得自己

做得很烂，也是想象力不够，别
人讲得很好，不能够超越他，还
是想象力不够。”

“我花很多时间胡思乱想，
从来没有觉得什么东西不可以
想。只要敢想，才会有未来。最重
要的是自己自信，忽悠是自己不
相信，让别人相信，其实我们这
些人是自己相信，你相不相信并
不重要。对阿里巴巴来讲，未来
30年看清楚，未来10、20、30年，
这个社会碰到最大的问题是什
么，如果今天这么做，10年以后
一定会有这样的问题，20年以后
一定会有这样的问题，那么今天
开始做，坚定不移这个方向，那
时问题出来的时候能解决，这就
是未来的战略。”马云说。

马云认为，解决的社会问题
越大，所得到的回报越大，企业
越大。“中国这么大的雾霾、环境
的污染，一二十年后，中国的健
康问题就会出大问题。今天开始
以不同的方式投入到健康，慢慢
做，就会有机会解决这个问题。
做企业切忌今天做明天收成。”

马云认为，真正的创新力和
创造力是玩出来的，是从体育、
音乐、美术，是这些看起来似乎
不重视，但是对人的性格、想象
力的铸造多么得重要。

4月23日，中国绿公司
年会最精彩部分“十人看十
年”专场举行，马云、贾跃
亭、俞敏洪等十人畅想未来
十年。在这个论坛上，马云
与贾跃亭首次同台，就上演
了一场唇枪舌剑的对攻好
戏。贾跃亭称，“如何能够
突破上一个时代的企业的
封锁，只需要做一件事情，
判断下一个时代到底是什
么，而不是在它们的延长
线上去做创新，更不是依
赖BAT的强大资源。”马云
则在随后的演讲中给出了
回应，“推翻了三座大山

（BAT—编者注），把地主斗
死了，农民不一定富起来。”

本报记者 刘帅

23日，在绿公司年会“十人看十年”专场，马云最后一位出场。 本报记者 张中 摄
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